
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

臺中市政府消防局 

109年度第二次市政顧問諮詢會議 

暨餐敘聯誼活動辦理成果 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



臺中市政府消防局 

109年度第二次市政顧問諮詢會議紀錄 

壹、時間：109年12月11日(星期五)17時20分 

貳、地點：臺中市政府消防局災害應變中心 

參、主席：曾局長進財 

肆、出(列)席人員：詳如簽到表 

伍、會議內容： 

一、主席致詞： 

    山域搜救是今年消防業務的重點，以前登山活動都是有所準備的人，

並且有登山經驗及相關體能訓練，假如攀爬高海拔山域2,500公尺以上，

是不准獨自攀爬的，需有兩人以上結伴同行，並向國家公園警察隊申請

路線，但是現在山域開放，獨自攀爬山域的人變多了，路線也不固定了，

一旦發生危險，造成搜救的困難度大增，這點可以從搜救直升機的飛行

時數增加4倍之多可以看出；另外攀爬山域變成休閒活動，相約爬山的

人相互之間並不認識，假設10個人同行，9個人下山，走失的1人往往要

等到家屬報案，才知道走失，另外像谷關七雄、鳶嘴稍來…等登山步道，

一般民眾以為像大坑休閒步道，來回2個小時尌足夠，但實際上需要費

時6個小時，對體能是很大的考驗，本局山搜任務編組有56人，但是人

力還是相當不足。 

    其次，感謝市政顧問對消防局的支持，像上個月梨山分隊廳舍落成

典禮，許多顧問親自出席與會，讓其他的局處首長也感受到消防組市政

顧問的熱情。消防局109年的編制員額及預算員額均為1,811人，受限於

中央警察大學及警察專科學校考詴分發配賦人數，預計於112年達到編

制員額，屆時消防人力比將可達到1:1,555，但消防署規劃消防人力比

目標為1:1,300，據此我們需增加編制員額356人，如果再進一步跟其他



國家消防人力比1:1,100相較，我們需再增加編制員額394人。 

    如果可以增加消防人力，尌可以調整消防人員的勤休制度，推行勤

一休一或勤二休二，團隊作息一致可提升救災默契及團隊精神，像近來

心肌梗塞的人愈來愈多，我們正致力推動12導程心電圖，當民眾無生命

跡象也無心跳呼吸，救護人員可以直接跟醫院聯繫，醫師可以立即接收

到民眾的心臟跳動情形，線上教導具 EMTP 資格的消防人員用藥，當民

眾送至醫院時尌已完成前置手續，把握住5分鐘的黃金救命時間，存活

率會更高，但是目前本局具 EMTP的消防人員還不足，因為一位 EMTP的

消防人員須完成1,248小時訓練，人力不足無法長時間進行調訓；另外，

本局也推行 AED 系統，民眾打119進線，尌會顯示報案位置，系統會連

動顯示附近裝設 AED的地點，方便尌近進行急救，消防緊急救護工作日

趨繁重，顯見民眾對本局緊急救護服務的仰賴。 

    感謝歷任人員奠下良好的基石，增加消防人員的編制，使本局領先

其他縣市成立消防安全檢查小組，力求安檢標準一致，因此希望本局消

防人力能再增加，提升本局救災救護的服務品質。 

陸、貴賓介紹：略。 

柒、消防業務簡報─臺中市山域事故救援機制：略(主講人：楊副局長

元吉)。 

捌、提案討論及綜合座談： 

廖市政顧問述鐘 

    我是抱著學習的心態，來向各位市政顧問學習的，希望能有機會來

協助消防局的業務推動。 

李市政顧問堉烈 

    大家晚安，很感謝楊副局長詳細的簡報，我從民國76年擔任義消至

今，曾局長從基層上來很親民，每個分隊都親自踏遍，也很照顧消防人



員，值得大家的肯定與鼓勵，是臺中市民的福氣，剛剛提到消防人力的

問題，我們市政顧問一定會全力來協助，感謝大家的付出。 

林市政顧問雲珍 

    感謝局長對市政顧問的尊重，邀請市政顧問參與梨山分隊廳舍的落

成典禮，另外希望消防局協助成立市政顧問群組，方便顧問提供建言及

聯繫，也感謝楊副局長的簡報，讓我們更認識消防人員的辛勞，你們都

是人間菩薩，祝福大家在新的一年平安吉祥萬事如意。 

王市政顧問堃棠 

    局長、各科室的主管大家晚安，真的很感謝消防局的付出，這裡有

幾點建議，在住警器評比方面希望可以朝向人性化，前陣子新聞有報導

臺北市消防人員住警器的貪汙案，因為現在詐騙案件層出不窮，尌算消

防人員開救護車及穿著制服，民眾都會以為是詐騙集團，所以推行上真

的有困難度；其次，救災救護的派遣以前都會按照轄區派遣，救災救護

比較有默契，但是現在指揮中心的派遣都是以最近距離派遣，在救災的

默契上是不是較為欠缺？另外最近氣候環境變遷，水資源較為欠缺，水

壓降低，在救災時要尋找地下水源，建議可以尌近詢問村里長爭取時間。 

郭市政顧問福一 

    局長、楊副局長及各位市政顧問、消防同仁大家好，我做市政顧問

好幾年了，但我感覺在消防局最受到尊受，祝大家健康，謝謝。 

石市政顧問耀禮 

    大家晚安，我做市政顧問25年了，消防局是個很溫暖的大家庭，以

後有需要我們協助的地方，盡量來幫忙，祝福大家平安身體健康，謝謝

大家。 

林市政顧問國揚 

    局長、兩位副局長、市政顧問及一級主管大家晚安，剛剛提到消防



人力的問題，我們一定會來協助，我做義消30年、做義消分隊長9年，

我可以感同身受同仁的辛苦，有時候一天打好幾場火真的是很累人；前

陣子參加梨山分隊廳舍落成典禮，深切感受到消防局對市政顧問的尊重，

謝謝大家。 

玖、結論： 

    謝謝顧問的參與以及提供的意見，以前縣市還沒合併的時候，潭子

區發生火災，第一時間會派遣豐原分隊協助，現在是派遣東山分隊或北

屯分隊，消防人員之間彼此都很熟悉，義消和義消之間以前或許比較沒

交流，但現在應該沒有這樣的情況，大隊和大隊之間彼此都很常互動，

但顧問建議的都可以來參考，我們再來看看如何改進；前陣子梨山分隊

廳舍落成典禮，郭顧問和石顧問不克前往，邀請顧問有機會來梨山分隊

走走；有關建置市政顧問群組的事宜，我們也會來辦理，再次感謝市政

顧問的與會。 

拾、散會（18時30分） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



臺中市政府109年度消防組市政顧問諮詢會議暨餐敘聯誼活動剪影 

 

▲曾局長進財致詞 

 

▲楊副局長元吉進行業務簡報 



臺中市政府109年度消防組市政顧問諮詢會議暨餐敘聯誼活動剪影 

 

▲消防組李市政顧問堉烈發言 

 

▲消防組王市政顧問堃棠發言 



 

臺中市政府109年度消防組市政顧問諮詢會議暨餐敘聯誼活動剪影 

 

▲與市政顧問群餐敘聯誼 

 

▲消防組市政顧問參加第二救災救護大隊梨山分隊廳舍落成典禮合影留念 



 


